

CONCOURS DES « ÉCRITS POUR LA FRATERNITÉ »
LA LDH EN RÉSIDENCE
CONCOURS DES PLAIDOIRIE

Ligue
des **droits de**
l'Homme



**Fédération
de l'Oise**

ANNÉE 2020 / 2021

Groupe Interventions en milieu scolaire de la fédération de l'Oise de la Ligue des droits de l'Homme
Fédération LDH Oise : federation-oise@ldh-france.org
Section LDH Beauvais : ldh.beauvais@ldh-france.org
Section LDH Compiègne-Noyon : ldh.compiègne.noyon@gmail.com
Section LDH Creil-Sud-Oise : creilsudoise@ldh-france.org

LA LIGUE DES DROITS DE L'HOMME EN ACTION AUPRÈS des enfants et des jeunes

Une démocratie vivante s'appuie sur une citoyenneté active. La Ligue des droits de l'Homme (LDH) se donne pour mission de sensibiliser les jeunes à toutes les formes d'inégalités, de racismes, de discriminations et d'atteintes aux droits afin de susciter et de promouvoir leur engagement pour la défense des droits fondamentaux.

*Les militants de la LDH, partout en France, interviennent auprès des enfants et des jeunes dans le cadre de différents projets, tels que les trois activités qui vous sont présentées dans ce document. Pérennes depuis de nombreuses années, ces interventions organisées en partenariat avec les établissements, **sont animées bénévolement** par des membres de la LDH. La LDH bénéficie d'un agrément de l'Education nationale.*

Le concours « Ecrits pour la Fraternité »

Ce concours national s'adresse aux élèves **de la maternelle au lycée**, en intégrant **les classes et établissements spécialisés**, ainsi qu'**aux structures périscolaires et aux individuels**. En proposant aux enfants et jeunes de s'exprimer librement sur un thème lié aux droits de l'Homme, notre association souhaite apporter sa contribution à la formation de celles et ceux qui seront les citoyennes et citoyens de demain. Les participantes et participants démontrent, à chaque édition, une vraie ouverture d'esprit, une réelle sensibilité et une grande créativité tout en enrichissant leur réflexion.

La forme de l'œuvre est libre (textes en prose ou en vers, dessins, graphismes, vidéos, musiques, etc.) mais les créations doivent répondre à une thématique commune, différente chaque année. Le concours peut ainsi s'inscrire dans les activités ou projets pédagogiques organisés par les enseignants.

Le titre du concours de l'édition 2020/2021 :

« Ma planète, ma vie, mon avenir »

entre en écho avec toutes les questions liées à la protection de l'environnement qui intéressent la jeunesse. La phrase proposée en guise d'introduction à la réflexion du thème est : « **Nous n'héritons pas de la terre de nos ancêtres, nous l'empruntons à nos enfants** » Antoine de Saint-Exupéry.

La plaquette de présentation sera à disposition dès septembre 2020.

.../...

La LDH en résidence

La Ligue des droits de l'Homme intervient dans l'Oise à travers notre groupe départemental « Interventions en Milieu Scolaire » sur le thème des droits de l'Homme et de la Citoyenneté dans les établissements scolaires, **des écoles élémentaires aux lycées**, en étroite coordination avec les enseignants et les équipes éducatives qui le sollicitent. Ces interventions, précédées d'un travail de préparation commune avec les professeurs, peuvent se dérouler sur différentes durées (un cours, une journée, une semaine, etc.) et la possibilité de divers supports (expositions, vidéo-projections, témoignages voire conférencier). Ce groupe a été associé ces dernières années à plusieurs projets d'établissement, portant notamment sur la semaine de la laïcité ou sur la lutte contre les discriminations, le sexisme, le racisme...

Le concours de plaidoiries

L'objectif de ce concours proposé par la fédération de l'Oise et le comité régional des Hauts-de-France de la Ligue des droits de l'Homme est de donner, aux citoyennes et citoyens de demain, à réfléchir sur la société d'aujourd'hui et d'en débattre. Ils peuvent ainsi découvrir les institutions et les acteurs de la justice et du droit, approfondir leur connaissance des droits fondamentaux, au niveau national et international, mieux connaître la Déclaration universelle des droits de l'Homme (DUDH) et la Ligue des droits de l'Homme (LDH), et enfin apprendre à argumenter et plaider publiquement.

Cette activité se déroule sur toute une année scolaire et est ouverte aux élèves de **tous les lycées du département**. Des membres de la LDH rencontrent les professeurs et les élèves afin de leur présenter la DUDH, le travail de leur association et les modalités du concours. Leurs modes d'intervention sont déterminés en commun. Les élèves, seuls ou en groupe de deux ou trois maximum, choisissent un sujet en rapport avec un des articles de la DUDH, en perspective de présenter une plaidoirie de six à huit minutes sous la conduite de leurs enseignants.

Dans l'élaboration de leurs plaidoiries, les jeunes peuvent également être amenés à rencontrer divers intervenants du domaine de la justice et/ou de la presse voire du théâtre, mais aussi des partenaires associatifs spécialisés sur tel ou tel droit (lutte contre les discriminations, violences faites aux femmes, homophobie, collectif d'aide aux migrants...). Les membres bénévoles de la LDH peuvent être sollicités par les professeurs ou les élèves pour les aider à développer et illustrer un thème précis, pour motiver certains groupes, pour vérifier que leur sujet entre bien dans le « cadre » du concours.

Puis, les plaidoiries terminées sont présentées dans un premier temps, devant la classe qui choisit son ou ses représentants en vue de la finale départementale qui détermine les participants à la finale régionale. Généralement en mai-juin, ces finales se déroulent à l'extérieur des établissements scolaires, dans un endroit prestigieux comme un théâtre ou un centre culturel. Tous les élèves participants au projet, lors de l'année scolaire, sont également invités pour soutenir les lauréats montant sur scène. Tant au niveau départemental que régional, le jury est composé de personnalités élues du territoire, de responsables de l'Education nationale, de délégués des professeurs et/ou des élèves, de représentants du monde judiciaire et de la presse et de membres d'associations dont la Ligue des droits de l'Homme.

Ligue
des **droits de**
l'Homme



**Fédération
de l'Oise**

Pour en savoir plus :

[Fédération LDH Oise](mailto:federation-oise@ldh-france.org) : federation-oise@ldh-france.org

[Section LDH Beauvais](mailto:ldh.beauvais@ldh-france.org) : ldh.beauvais@ldh-france.org

[Section LDH Compiègne-Noyon](mailto:ldh.compiègne.noyon@gmail.com) : ldh.compiègne.noyon@gmail.com

[Section LDH Creil-Sud-Oise](mailto:creilsudoise@ldh-france.org) : creilsudoise@ldh-france.org